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«Дело Макса Бокаева и Талгата Аяна»

СУД НАД АЯНОМ И БОКАЕВЫМ: ТОМ ЗА ТОМОМ
Ерлан КАЛИЕВ, наблюдатель на процессе от КМБПЧ
17 ноября 2016 г.

16 ноября суд продолжил исследование документов, подшитых в томах уголовного дела. 

В томе номер 35 оказались подшиты результаты экспертиз по идентификации голосов Талгата и Макса, причем, как выяснилось по уточнению стороны защиты, с решением об их назначении (08 июня) и результатами уже проведенных экспертиз орган предварительного следствия почему-то счел нужным ознакомить 26 июня. 

В 36-ом томе, оказались подшиты постановления от 16 июня 2016 года за подписью руководителя следственной группы о проведении негласных мероприятий и перехвате всех телефонных разговоров Бокаева и Аяна за период с 1 апреля по 21 мая текущего года. 

В 37-ом томе оказались подшиты материалы детализации всех телефонных переговоров Макса и Талгата и результаты их исследования. В этом же томе (равно как в томах 38 и39) подшиты материалы по административно задержанным в Атырау 21 мая 2016 года (всего 118 человек), среди которых оказался адвокат Аяна вместе с его младшим сыном Кайратом Оразбековым (защитник Аяна). Из пояснении суду адвоката выяснилось, что после задержания 17 мая Бокаева и Аяна он в качестве адвоката принял участие в административном суде Атырау. После вынесения постановления об административном аресте на 15 суток, адвокат готовился его обжаловать, однако вечером 20 мая в его квартиру нагрянули полицейские, потребовавшие, чтобы завтра утром он и его сын из дома не отлучались, дескать, с ним хочет переговорить начальство.

Адвокат возразил: назавтра у него в планах посещение подзащитных в ИВС. Утром же его вместе с сыном без объяснения причин забрал из квартиры наряд полиции. Продержав несколько часов в отделении, их также без объяснений отпустили. В двух судебных инстанциях он пытался обжаловать противозаконные действия полиции и безрезультатно.

В 45 томе подшиты материалы по выемке документов в акимате Атырау касательно подачи заявок на проведения митинга Бокаевым и Аяном. Сторона защиты акцентировала внимание судьи Даулешовой на решение маслихата Атырау от 28.03.16 об утрате силы прежнего аналогичного решения, «рекомендовавшего» места для проведения публичных акций. Последнее решение должно было вступить в законную силу спустя десять дней после ее официальной публикации в СМИ (27 апреля 2016 года). Однако акимат в своем отказе, как мы помним, ссылался уже на новое решение, в то время как оно еще не вступило в силу, а старое утратило.

Макс Бокаев направил взор судьи на содержание протокола его встречи в акимате, в ходе которой он подтвердил свое намерение принять участие в работе земельной комиссии, подчеркнув, что утверждение следствия о его категорическом отказе от участия в комиссии прямо опровергается этим документом. 

В томах 46-52 подшиты протокола допросов свидетелей обвинения, где из 236 человек допрошено только 30.

В 54 томе оказались подшитыми постановление и протокола выемки следователя ДВД Джумагалиева, связанные с отбором скриншотов с личных страниц Бокаева и назначение по ним трех экспертиз. Причем, сделано это было почему-то совместно со следователем ДКНБ по Атырауской области, хотя на тот момент отсутствовал какой-либо нормативно правовой акт, легитимизирующий подобный симбиоз.

Весьма показателен ответ процессуального прокурора на вопрос о допустимости подобной связи? «Ну и че?» - по-прокурорски на вопрос вопросом ответил процессуальный прокурор и далее пояснил, что якобы руководитель следственной группы Джумагалиев, не обладая в полной мере познаниями в информационных технологиях, пригласил «коллегу» помочь ему разобраться. Так что нарушений в этом нет.

В 54-ом томе пришиты протокол изъятия 50 тыс долларов у одного из личных помощников Тулешова и протокол опознания одним из них Талгата Аяна по фотографии. На опознание ему предоставили 4 фото мужчин, причем трое одеты в рубашки, и лишь Аян – в футболке. Более того, выяснилось, что за два дня до этих следственных действий некий следователь Мурсалиев демонстрировал этому «свидетелю» видео выступления Талгата на апрельском митинге в Атырау. Тот же «свидетель» во время видеодопроса в уже судебного процесса, будучи под присягой, пояснил суду: Талгата Аяна он опознал по его зимней шапке и глазам.

В 72-ом томе подшито постановление руководителя следственной группы начальника следственного управления ДКНБ РК по Атырауской области А.Абугалиева от 21 июля 2016 г. о прекращении уголовного преследования в отношении Бокаева и Аяна по статье 24 ч. 1 и 179 ч. 3. Исходя из этого, адвокатом Талгата Аяна было заявлено ходатайство о прекращении судебного разбирательства в связи с тем, что все рассмотренные эпизоды следственных действий были проведены именно в тот период (и тем более в рамках досудебного расследования по Бокаеву и Аяну). И если судить по вынесенному постановлению, следователь вынес процессуальное решение о прекращении уголовного преследования за отсутствием в их действиях состава преступления. Остается только добавить, что данный процессуальный документ по сегодняшний день прокуратурой не был ни опротестован, ни обжалован.

«Складывается впечатление, что часть досудебного расследования прошла мимо подсудимых, которые узнавали о проведении следственных действий, включая экспертизы, уже постфактум, не имея возможности задавать вопросы экспертам, что серьёзно ограничивает права подозреваемых лиц и нарушает принцип состязательности сторон в процессе», - комментирует Анастасия Миллер, директор Костанайского областного филиала Бюро по правам человека. 

https://bureau.kz/novosti/sobstvennaya_informaciya/tom_za_tomom/
* * *

СУД НАД АЯНОМ И БОКАЕВЫМ: СТОРОНА ОБВИНЕНИЯ И СУД УСТАЛИ ИССЛЕДОВАТЬ МАТЕРИАЛЫ ДЕЛА
Ерлан КАЛИЕВ, наблюдатель на процессе от КМБПЧ
21 ноября 2016 г.

17 ноября судебное заседание началось с заявления стороны защиты о том, что в ходе процесса судом было отлонено и оставлено без рассмотрения свыше 40 их ходатайств. 

Отметим, что днем ранее по завершению исследования материалов выяснилось, что в заявленных обвинением материалах дела отсутствует диск с записью обыска в кваритре Марлана Есильбаева в Семее, на что суд, обязав сторону обвинения предоставить эту запись на следующее заседание, приступил к разрешению заявленных ходатайств защиты. При этом судья Гульнар Даулешова оставила без удовлетворения ходатайство защиты о приобщении к материалам уголовного дела записи сюжета телеканала «31», где высокопоставленные чиновники (в том числе министр национальной экономики Ерболат Досаев) говорят о готовящейся передаче в аренду земель в рамках внесенных изменений в Земельный кодекс РК. 

Защитник Жанаргуль Бокаева выступила с ходатайством о признании недопустимым доказательства в виде экспертного заключения №3535 от 20 мая 2016 года. На тот момент органом досудебного расследования был назначен ряд комплексных психолого-филологических экспертиз с привлечением политолога и сотрудников Центра судебной экспертизы МЮ РК в Алматы. Исследовали скриншоты в Facebook страницы Макса Бокаева – всего 28 листов и два видеоролика.

- Следователь ознакомил нас с постановлением о назначении экспертизы 9 июля 2016 года, в то время как она была назначена ещё 16 мая, а 20 мая заключение экспертизы уже было подготовлено и отправлено в Атырау. Таким образом, подсудимые и сторона защиты лишились прав на отвод эксперту, отстранение от производства экспертизы и так далее. Объектом исследования явился протокол осмотра интернет-страницы Макса от 16 мая. Однако, как установлено судом, к каждой странице со скриншотами следователь делал примечание, указывающее экспертам на конкретные фрагменты страницы, что нарушает объективность исследования, - мотивировала свое требование Ж.Бокаева.

В ходе допроса филолога Есильбаевой выяснилось, что материал для исследования экспертам был предоставлен 18 мая в 10 часов непосредственно следователем Джумагалиевым, однако в суде он заявил, что по данному делу он за пределы Атырау не выезжал. Далее на допросе психолог Жумашева сказала, что при исследовании опиралась на выводы филолога. Но это противоречит требованиям Закона «О судебно-экспертной деятельности» – каждый эксперт должен делать заключение самостоятельно, а не на основе выводов предыдущего эксперта! Согласно ст. 283 УПК, в заключении должны быть указаны в числе прочего ФИО, образование, экспертная специальность, стаж работы по специальности, занимаемая должность. Между тем, в заключении не указаны сведения об образовании, экспертная специальность и стаж эксперта-политолога Жанны Байсалбаевой - советника по стратегическому планированию «АСК Групп». Что за предприятие, АО или ТОО? Не выяснено. Следователь показал в суде, что степень квалификации Байсалбаевой он установил в разговоре с ней всего лишь по телефону. Из ответа Академии КНБ следует, что Байсалбаева ранее работала там, но сейчас не работает. Отсюда следует, что для дачи политологического заключения был привлечен заинтересованный специалист. Стоит учесть также, что большой объем исследуемого материала был на казахском языке. В заключении №3535 очевидна языковая некомпетентность Байсалбаевой. Сегодня на судебном заседании переводчик процесса лишь догадывалась о смысле написанных ею слов. Эксперт исследует слова на казахском языке без перевода и даёт научные объяснения и выводы на русском языке Более того, в своем экспертном заключении, она делает выводы без ссылок на методику исследования. Не допросив Байсалбаеву, уважаемый суд, мы не сможем убедиться в её языковой и профессиональной компетентности, - не оставила камня на камне на результатах «экспертизы» защитник Бокаева. 

Судья постановила и это ходатайство оставить открытым – решение будет принято в ходе вынесения судебного акта. 

В этот день сторона защиты, вновь заявила ходатайство о приобщении к материалам дела заключения независимых экспертов Рахили Карымсаковой, Талгата Мамыраймова, Расула Жумалы и Досыма Сатпаева, в чьей компетентности можно не сомневаться. Они исследовали те же скриншоты переписки подсудимых и видеозаписей митинга 24 апреля, что и специалисты Центра судебной экспертизы (чьи выводы легли в основу обвинительного заключения). По словам Бокаевой, заключения независимых экспертов опровергают экспертизу, проведенную на стадии досудебного расследования. Приобщить к делу письменные заключения известных политологов Сатпаева и Жумалы судья отказалась, так как, по её словам, ранее они высказали своё мнение в СМИ, т. е. проявили себя как заинтересованные лица. Две другие экспертизы были приобщены. 

Далее судом была заслушана заведующая биологическим отделом филиала Центра судебной экспертизы в Атырау Галия Хасанова. 

Талгат Аян задал вопрос: возможно ли провести экспертизу по потожировым отложениям на футболке, изъятой в ходе обыска в квартире Марлана Есильбаева в Семее (куда, по версии обвинения, были завернуты доллары, якобы полученные Аяном от шымкентского бизнесмена Тохтара Тулешова). Хасанова ответила, что это возможно, если футболка не была постирана и обработана чистящими средствами. Адвокат Толепкали Аянов внес ходатайство о проведении такой экспертизы, на что довольно нервно и на удивление «дружно» отреагировала сторона обвинения, прося суд отклонить это ходатайство в связи с тем, что, по их мнению, прошло много времени с момента изъятия футболки и в каких она условиях хранилась – тоже остается под вопросом. 

Судья откликнулась на довод прокурора, отклонив как это ходатайство, так и последующее за ним – Талгат попросил дать ему примерить футболку, поскольку она явно не соответствует его размеру.

После обеда суд вернулся к теме скриншотов со страниц в Facebook Бокаева и Аяна. Жанаргуль Бокаева попросила суд приобщить к делу независимую экспертизу доктора филологических наук, профессора кафедры массовых коммуникаций Российского университета дружбы народов Галиной Трофимовой. Её результаты также опровергают официальную экспертизу. Прокурор внес протест, мотивируя, что часть постов была на казахском языке, которого российский специалист не знает. Тем не менее, судья удовлетворила ходатайство адвоката.

Наступила черед допроса подсудимых. Талгат Аян подтвердил, что именно он и никто другой был инициатором проведения митинга 24 апреля на центральной площади Атырау, подчеркнув, что опять же он обратился к Максу с просьбой помочь в подготовке и проведению мероприятия. Отвечая на вопросы обвинения, он пояснил: после полученного официального отказа из акимата, он через социальные сети известил всех об этом, предупредив читателей об адмответственности. Тем не менее, сам он посчитал своим гражданским долгом выйти на площадь, так как был убежден: ввод земельных поправок, может принести существенный вред интересам родины. На это судья Даулешова высказалась: у суда нет сомнения в том, что вы искренне любите свою родину. 

Следующим был допрошен Макс Бокаев, который на все вопросы стороны обвинения, ответил, что, будучи правозащитником, на протяжении этих лет руководствовался исключительно нормами статей высшего закона страны - Конституции.

18 ноября судья приобщила к материалам дела интервью Бокаева и Аяна на сайтах azh.kz («Макс Бокаев: “Не разбит ни один фонарь…"») и exclusive.kz. В свою очередь сторона защиты, мотивируя несостоятельность доводов обвинения по статье 274 УК РК, - «Распространение заведомо ложной информации», ходатайствовала о приобщении к делу статей «Как китайцы стали арендаторами казахстанских земель», «Чего ждать от китайской экономической экспансии в Казахстане?» и других материалов, опубликованных в СМИ в период с 2010 года, а также доклад на эту тему Международного института устойчивого развития (Канада). 

- Когда несколько лет подряд эта тема обсуждалась в СМИ, прокуратура и КНБ молчали, а когда об этом написали мы с Талгатом в Фейсбуке, нас обвинили по 274-й статье. Это абсурд, - заявил Макс Бокаев. Однако это ходатайство судья отклонила.

Защита подсудимых вновь подняла вопрос о недопустимости признания доказательствами скриншотов страниц в Facebook Бокаева и Аяна, а также о незаконности постановления о негласных следственных действиях в отношении обоих активистов. По словам адвоката Бокаева Нурбике Ескендировой, в этом случае при обнаружении незаконных, по мнению органов, публикаций, они должны были уведомить администратора сети о необходимости их удаления или ограничении доступа. В материалах дела упоминания о подобных уведомлениях нет. 

- Их не должны были сразу привлекать к уголовной ответственности, - резюмировала адвокат.

Еще одно ходатайство, отклоненное судьей, касалось обращения подсудимых в Конституционный Совет РК о толковании нормы статьи 10 Закона РК «О поpядке оpганизации и пpоведения миpных собpаний, митингов, шествий, пикетов и демонстpаций в РК» и, соответственно, постановления Атырауского гормаслихата об определении мест для проведения митингов, на предмет соответствия либо несоответствия прописанных норм высшему закону страны.

Было отклонено и ранее оставленное судом ходатайство стороны защиты о признании недопустимыми переводов материалов уголовного дела с русского языка на казахский, и наоборот, о которые было сломано столько копий.

Оставив без удовлетворения еще несколько ходатайств защиты, ближе к вечеру представитель государственного обвинения, ссылаясь на норму статьи 380 УПК РК, заявил ходатайство, чтобы при исследовании доказательств обвинения суд ограничился доказательствами, рассмотренными к моменту появления указанного ходатайства. Защита попыталась было возразить: с учетом тяжести обвинения, не допросив даже половины заявленных свидетелей, суд не вправе игнорировать возложенные ему при разрешении подобных дел основные принципы и задачи указанные в ст.24 УПК РК - Выяснению по делу подлежат обстоятельства как уличающие, так и оправдывающие подозреваемого, обвиняемого, подсудимого, а также смягчающие и отягчающие их ответственность и наказание. В силу этого органом, ведущим уголовный процесс, должны быть проверены все заявления о невиновности или меньшей степени виновности, а также наличии доказательств, оправдывающих подозреваемого, обвиняемого, подсудимого либо смягчающих их ответственность, а также применении недозволенных методов следствия при собирании и закреплении доказательств. Однако судья Даулешова, удовлетворив ходатайство обвинения, назначила прения сторон на понедельник 21 ноября.

https://bureau.kz/novosti/sobstvennaya_informaciya/obvinenie_i_sud_ustali_issledovat_materialy_dela/
* * *

СУД НАД АЯНОМ И БОКАЕВЫМ: ПОСЛЕДНЕЕ СЛОВО ЕЩЕ НЕ ПОСЛЕДНЕЕ
Ерлан КАЛИЕВ, наблюдатель на процессе от КМБПЧ
22 ноября 2016 г.

21 ноября в Атырауском суде прошли прения сторон, где первым выступил прокурор Касым Сыдыков, начавший спич с разницы между Казахстаном на момент развала СССР и сегодняшним его этапом развития. Небывалые успехи страны перетекли в «вина подсудимых доказана полностью, потому что 24 апреля во время проведения митинга в случае беспорядков могли пострадать прохожие и отдыхающие на площади, а также объекты малого бизнеса. Доказано также, что Бокаев и Аянов действовали согласованно».

Следующий прокурор Марат Хабибуллин не был столь эмоционален. Поддержав коллегу утверждением, что «доказательства, собранные в материалах дела, судом были исследованы Вина подсудимых полностью доказана… В ходе следствия и суда Бокаев и Аянов не признали свою вину полностью, но это, всего лишь их попытка избежать уголовной ответственности». Резюмируя выступление, он запросил для обоих по 8 лет лишения свободы (с учетом поглощения большего срока, по статье 174 ч. 2, меньшего) и по статье о нарушении порядка проведения мирных собраний штраф в размере 250 МРП, обоим также потребовал запретить заниматься общественной деятельностью сроком на три года. 

Со стороны защиты в прениях выступила адвокат Макса Бокаева Нурбике Ескендирова. В очередной раз обратив внимание суда на голословность обвинений и отсутствие доказательств: при том что обвинение обязано доказать все без исключения элементы состава преступления и, соответственно, если не доказан хоть один элемент обвиняемый должен быть оправдан. 

Так, по поводу подозрения Бокаева в причастности к организации митинга: с объективной стороны преступление заключается в самой организации, проведении либо участии в собрании. Незаконность надо понимать, в смысле отсутствия разрешения властей на их организацию и проведение. Однако все деяния, предусмотренные ст.400 УК РК, становятся преступлением, если каждое из них повлекло за собой одно из последствий: нарушение (дезорганизацию) работы транспорта, причинение существенного вреда правам и законным интересам граждан, организаций. В данном случае ни единого подтверждения суд не нашел. Это все прекрасно отображено в просмотренных 59 видеороликах с митинга 24 апреля. Существенным моментом является то, что местными исполнительными органами митинг не был прекращен в безусловном порядке, как того требует ст. 8 Закона о митингах, более того ими было даже оказано содействие в проведении митинга путем предоставления звукоусиливающей аппаратуры. Не говоря уже о том, что на момент проведения митинга ОТСУТСТВОВАЛА правовая регламентация мест проведения митинга (прежнее постановление маслихата утратило силу, а новое еще не вступило в действие).

Касательно «возбуждения розни» Бокаевым. Такой вменяемый квалифицирующий признак, как совершение деяния лидером общественного объединения, несостоятелен по той причине, что установлено - Макс является учредителем общественного фонда «Арлан». Однако согласно ст. 106,107 Гражданского кодекса РК, общественный фонд не соотносим к определению и понятию общественного объединения. Вменяемый квалифицирующий признак  - предварительный сговор группой лиц, по мнению органа досудебного расследования, якобы, имеет в своей основе только факт совместной подачи заявки на митинг на 24 апреля 2016 г. Бокаевым и Аяном, и больше ничего. Кроме того, между подсудимыми не было очных ставок, тогда как можно утверждать, что они осуществляли намерения согласованно? Вся умышленность действия подсудимых строится на предположениях в виде домыслов органа, ведущего досудебное расследование: дословно «... допуская возможность путем разжигания социальной розни…», «…допуская возможность совершения противоправных действий…», «…осознавая, что один лишь факт увеличения предельного срока аренды земель сельскохозяйственного назначения иностранцами...», «…осознавая возможное наступление негативных последствий для общественной безопасности при проведении незаконного митинга…» и т.п. В то же время ни одно из предположений не нашло своего подтверждения в виде конкретного действия. Представители государственной власти, которые также упоминаются в постах и высказываниях Макса Бокаева, к «социальной группе» не относятся. Следовательно, в отношении представителей власти не может разжигаться «социальная рознь». 

По поводу распространения заведомо ложной информации. Общеизвестный факт, что информация об аренде 1 млн. гектар сельскохозяйственной земли с 1 июля 2016 г. была растиражирована и освещена в СМИ, когда вся политическая общественность, в том числе курирующие министры и депутаты, задолго до митинга 24 апреля  заявляли на всю страну: «В целях передачи сельхозземель в частную собственность, местными исполнительными органами с 1 июля 2016 года будут выставлены на торги через аукционы 1,7 млн. га».

Жанаргуль Бокаева обратила внимание суда, что доводы обвинения, построенные на экспертизах, носящих предположительный характер, не могут быть положены в основу обвинения, и эти факты отражены в поданных стороной защиты ходатайствах о признании их недопустимыми. Тем более что предположения экспертов стороны обвинения опровергаются заключениями гораздо более авторитетных специалистов – Мамираимова, Карымсаковой, Сатпаева, Жумалы, Трофимовой.

Адвокат Талгата Аяна Толепкали Аянов, сославшись на выступление прокурора Сыдыкова, напомнил ему, что когда-то в нашей истории был суд, где подобные, не менее тяжкие обвинения предъявлялись участникам несанкционированного декабрьского митинга 1986 года. И еще раз вспомнил, что из 73 томов уголовного дела в более тридцати из них подшиты переводы, в более пяти - протокола допросов свидетелей обвинения (которых по ходатайству того же обвинения суд отказался допрашивать), не говоря уже о том, что в 17 томах подшиты скриншоты, а в других томах собраны документы, не относящиеся к обвинению. 

Сами подсудимые отказались участвовать в прениях сторон. Но воспользовались возможностью высказать последнее слово, предупредив, однако, что эти слова еще не последние.

- В ходе преследования применялись все приемы, которые использовал НКВД в 1937 году: взламывали и врывались в дома наших матерей, запугивали, проводили обыски, вмешивались в личную жизнь. Но доказательств того, что мы с Талгатом нарушили Конституцию, не нашли. Поэтому 73 тома дела — это просто макулатура, - говорит Макс Бокаев. 

- Я казах, тысячу раз умиравший и тысячу раз воскресавший. Наши предки ради защиты земли и родины не щадили своих жизней. Казахи - решительный, смелый, отважный и героический народ. Это подтверждают наша история, бескрайние просторы и наша земля. Защищать ее - это не преступление. Поэтому моя совесть чиста, я не виновен, - высказался Талгат Аян.

Судья Гульнар Даулешова назначила оглашение приговора на 28 ноября. За несколько дней до 1 декабря, объявленного Днем первого президента. И, понятно, что главному «виновнику» полагаются подарки…

https://bureau.kz/novosti/sobstvennaya_informaciya/poslednee_slovo_eshe_ne_poslednee/
# # #

«Прогресс?»

ГОДОВОЙ ОТЧЕТ ЕС ПО ПРАВАМ ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА И ДЕМОКРАТИЯ В МИРЕ В 2015 ГОДУ - СТРАНОВЫЕ И РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ. КАЗАХСТАН
Совет Европейского союза (неофициальный перевод КМБПЧ)
20 сентября 2016 г.
Приоритеты ЕС в области прав человека в Казахстане включает в себя свободу выражения мнений, свободу ассоциаций, условия содержания под стражей, право на справедливое судебное разбирательство, права женщин и свободу религии или веры.

В целом, ситуация в отношении прав человека и верховенства закона была неоднозначна: есть ряд позитивных изменений, но зачастую они сопровождались действиями, вызывающими серьезную озабоченность.

Правительство создало различные платформы, предусматривающие включение гражданского общества в процесс принятия политических решений. Тем не менее, эффективность этих диалоговых площадок до сих пор не подтверждена на практике. Множество законодательных актов либо было принято, либо проходят утверждение, в частности, закон о финансировании НПО, закон об общественных советах, закон о благотворительных организациях и закон о доступе к информации. При том что все они могут содержать некоторые положительные элементы и разработаны с целью расширения прав и возможностей гражданского общества, на деле ограничивают или могут ограничить ряд основных свобод, в частности, свободу ассоциаций, собраний и выражения мнений.

Международная конференция по труду выявила значительное несоответствие положений в стране стандартам в области свободы ассоциаций Международной организации труда.

Вопросы прав человека последовательно поднимались ЕС на всех уровнях политического диалога с Казахстаном на протяжении 2015-го года. Ежегодный диалог по правам человека ЕС-Казахстан, состоявшейся в Астане в ноябре прошлого года, позволил состояться конструктивному обмену мнениями по широкому кругу вопросов, включая свободу ассоциаций, прав женщин, предотвращение пыток и жестокого обращения с задержанными, и свободу слова. Признавая значительные усилия, предпринимаемые Казахстаном, чтобы не допустить плохого обращения с задержанными, ЕС в то же время высказал свою озабоченность в отношении давления на независимые средства массовой информации и возможные негативные последствия нового проекта закона о финансирование НПО. ЕС приветствует освобождение некоторых заключенных гражданских активистов, и вновь выражает озабоченность в отношении других политзаключенных, в том числе Владимира Козлова.

В сентябре члены Европарламента приняли участие в 13-м заседании Парламентского Комитета по сотрудничеству, в ходе которого встретились с представителями гражданского общества, поднявшими темы проекта закона о финансировании НПО и деятельность Национального превентивного механизм по предупреждению пыток.

Делегация ЕС управляет рядом проектов, связанных с правами человека в рамках Европейского инструмента для демократии и прав человека (ЕИДПЧ) и инструмента по сотрудничеству и развитию (ИСР), затратив в общей сложности 2 608 203 евро. Проекты в рамках ЕИДПЧ охватывают такие области, как усиление потенциала гражданского общества с особым акцентом на НПО, базирующихся в сельской местности; защита правозащитников; свобода средств массовой информации. Проекты в рамках ИСР оказывают поддержку гражданскому обществу в сельской местности; более активному участию в процессах принятия решений, в первую очередь в отношении охраны окружающей среды; расширению прав и возможностей гражданского общества в целях повышения химической безопасности; и предотвращению пыток и насилия в отношении детей.

ПЕРВОИСТОЧНИК:

http://data.consilium.europa.eu/doc/document/ST-12299-2016-INIT/en/pdf 

ИСТОЧНИК:
https://bureau.kz/novosti/iz_drugikh_istochnikov/godovoi_otchet_es_po_pravam_cheloveka/
* * *

«Свобода совести:

право исповедовать любую религию или не исповедовать никакой»

ПЕРЕКРЫЛИ РОДНИК
Восточно-Казахстанский областной филиал КМБПЧ
17 ноября 2016 г.

Только правозащитники провели в Усть-Каменогорске круглый стол, посвященный проблемам вероисповедания и свободы совести, как за помощью в филиал Бюро по правам человека обратились представители церкви «Родник».

Адвокат религиозного объединения рассказал, что 27 октября 2016 г. ведущим специалистом отдела по связям с религиозными объединениями Управления по делам религии области Е.Мейрбаевым составлен протокол об административном правонарушении.

14 октября 2016 года трое прихожан этой церкви  - Красильникова, Кеберле, Косатова - пришли в хоспис, где рассказывали о своей церкви, обучали постояльцев молитвам, а также совместно обратились к Богу. Однозначно, это не укрылось от ока руководства заведения...

На взгляд чиновника, такие действия подпали по статью 490 ч.1 Кодекса об административных правонарушениях (проведение религиозных обрядов, церемоний и (или) собраний в нарушении установленных законодательством Республики Казахстан требований). В итоге к ответственности привлекли 63-х летнюю Надежду Красильникову и двух ее «подельниц».

В судебном заседании прихожане правонарушения не признали. Обрядные церемонии не совершали, а общались с пожилыми людьми, оказывая им благотворительную помощь, при  этом читали «Отче наш», пояснила суду Красильникова.

Выслушав ее пояснения, версию представителя хосписа, пастора церкви А.Ким, судья специализированного административного суда Усть-Каменогорска Е.Кудербаев подсчитал, что верующая подлежит привлечению к административной ответственности и оштрафовал на 50 МРП. Аналогичные штрафы назначены и двум другим «провинившимся».

В свою очередь казахстанские правозащитники неоднократно высказывали о несоответствии содержащихся в Законе «О религиозной деятельности и религиозных объединениях» ограничений основным принципам международного права в области прав человека (принципу презумпции в пользу права, принципу юридической определённости и предсказуемости, принципу пропорциональности (соразмерности)).

Ограничительные нормы казахстанского законодательства вызывают постоянную обеспокоенность международных правозащитных организаций. Более того, о многочисленных нарушениях казахстанским законодательством международных принципов свободы совести ставил вопрос специальный докладчик ООН по вопросу о свободе религии Хайнер Билефельдт по итогам своего визита в Казахстан в 2014 году.
https://bureau.kz/novosti/sobstvennaya_informaciya/perekryli_rodnik/
* * *

«Право на свободу мирных собраний»

«СУДЬИ У НАС ОТБИРАЮТ ЖИЗНИ»
Андрей ГРИШИН, журналист КМБПЧ
19 ноября 2016 г.

18 ноября в преддверие VII съезда судей РК активисты инициативы граждан, пострадавших от судебной системы, «Справедливость» провели очередную акцию с целью привлечь внимание к бедственной ситуации с казахстанским правосудием.

Каждый из них не один год, а кто-то не одно десятилетие бьется с судебной системой, и пока что остается в проигрыше.

(см. «Протестующие пенсионеры у надзирающего органа», «В ожидании самосожжения», «Перчатка брошена, к барьеру, господа!», «Кровавое обращение в «Нур Отан», «Систематический кризис системы») 

Мукан Жиенбай сдал в канцелярию горсуда свое предсмертное письмо. Пожилой мужчина - обманутый дольщик строительной компании «Верный.Kz», оставшийся и без квартиры, и без денег, находится в таком отчаянии, что задумал свести счеты с жизнью, осознав бесполезность тягаться с отлаженным неправосудным механизмом. Другие находятся в неменьшей фрустрации, столкнувшись с казахстанским судопроизводством. Но все же надежды еще не потеряли, и передали в канцелярию общее обращение к делегатам судебного съезда.

Дальнейшее развитие действие получило на судебном крыльце, когда пришедшие развернули плакаты.

 - Кто организатор? – первым делом поинтересовался у пикетчиков представитель акимата.

- Мы все организаторы.

Прокурор прочитал прокурорскую «мантру» о незаконности действий участников, но отдавать приказ к задержанию людей, в основном пенсионного возраста, никто не решился, несмотря на ободряющие призывы: «Хватайте, вяжите, наручники одевайте!».

Согласившись, что их акция несанкционирована, активисты «Справедливость» высказали свое недовольство и спокойно свернули плакаты и растяжки.

- Мы, здесь все собравшиеся, пострадали многократно. Первый раз мы пострадали от преступников, и потом, как водится в нормальных странах, пошли к судьям – тем людям, которые дали клятву, присягу. И они сделали гораздо более тяжкое преступление. Я считаю, что они гораздо хуже мошенников и других преступников. Они сидят в мантиях и за две минуты без ножа, без топора убивают наши жизни. (…) Мы остались кто-то без квартиры, кто-то без машины, без сбережений, но судьи у нас отбирают жизни, отбирают почву под ногами, отбирают патриотизм, - высказала общее мнение Назиля Биржанова. Она «благодаря» суду так и не смогла вернуть свою квартиру. Уголовный процесс был в ее пользу, однако судья, ведущий гражданский процесс, принял сторону мошенника (хотя для гражданского судопроизводства были представлены те же документы и факты). (подробнее ЗДЕСЬ)

Съезд судей пройдет в Астане 21 ноября. Мероприятие проходит раз в четыре года. На съезде ожидается принятие нового Этического кодекса судей и планируется подвести итоги работы судебной системы по исполнению Плана Нации.

Судья Верховного Суда РК Галымжан Мырзаке заявил недавно: «Все шаги в рамках Плана нации, закрепленные за судебной системой, успешно реализованы». У народа в большинстве своем совершенно другое видение. 

ВИДЕО С АКЦИИ https://www.youtube.com/watch?v=iCetDhaiqHw&feature=youtu.be
https://bureau.kz/novosti/sobstvennaya_informaciya/sudi_u_nas_otbirayut_jizni/
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«Права ЛГБТ»

КАЗАХСТАНСКУЮ ЖЕНЩИНУ-ТРАНСГЕНДЕРА МОГУТ ПОСАДИТЬ В МУЖСКУЮ ТЮРЬМУ
Евгений ДРОБЯЗКО, «Открытая Азия онлайн»

22 ноября 2016 г.

Беспрецедентный случай в правоохранительной системе Казахстана. В исправительную колонию может угодить транссексуал – бывший мужчина, сменивший свой пол на женский.

На вид это пышногрудая дама с длинными волосами и яркой внешностью. Осанка, голос, фигура и даже половые органы – тоже женские. Мужские – только настоящее имя и документы. Их 26-летний Хасан (имя изменено, – прим. ОА) сменить не успел и вряд ли в ближайшем будущем сумеет. Сейчас он находится в следственном изоляторе по подозрению в совершении особо тяжкого преступления.

Этот случай, скорее всего, всколыхнет всю правоохранительную, судебную и уголовно-исполнительную систему. Если Хасана признают виновным и приговорят к реальному лишению свободы, юристы будут долго ломать голову над тем, в какую колонию его определить – мужскую или женскую. Ведь, с одной стороны, это официально задокументированный мужчина, с другой – типичная женщина. Определиться с половой принадлежностью подозреваемого сейчас силовики не в состоянии – в Казахстане такого еще не было.

Их познакомил пластический хирург. 36-летний Михаил (к тому моменту уже Азалия, имена изменены, – прим. ОА) несколько лет назад сделал операцию по смене пола, а Хасану тогда только предстояло пройти через аналогичные процедуры. Женская внешность, манеры и голос уже имелись в наличии (прием гормонов не прошел даром), оставалось только сменить гениталии. Встреча с Михаилом придала Хасану уверенности, и через пару месяцев он тоже лег под нож хирурга, навсегда отказавшись от мужских половых признаков. Так же, как и от имени. После операции появилось новое – Кристина (изменено, – прим. ОА).

Азалия и Кристина стали общаться, иногда ходить вместе в кафе или друг к другу в гости. Их объединяла общая тайна, о которой они пообещали никогда никому не рассказывать. Но именно она спустя три года и стала яблоком раздора между «дамами». Пресловутая поговорка о том, что женской дружбы не бывает, и тут нашла свое подтверждение, несмотря на то, что женщины не совсем настоящие.

О своем конфликте, который в определенный момент перерос в уголовное разбирательство, «девушки» рассказывают по-разному. Определить на первый взгляд, кто из них искренен, а кто лукавит, невозможно – обе в своих словах крайне убедительны.

Кристина рассказывает, что все у них с Азалией было хорошо ровно до того момента, пока в их разговоре не всплыло имя 50-летнего Бауржана (изменено, – прим. ОА). Кристина уверяет, что этот мужчина был ее спонсором и обещал деньги на завершение пластической операции и изготовление нового паспорта. Взамен девушка-транссексуал якобы регулярно занималась с ним сексом, рассчитывая на щедрое вознаграждение. По словам Кристины, как только она рассказала о своем покровителе подруге, та пришла в ярость и ушла.

- Я поняла, что Азалия тоже состоит в близких отношениях с Бауржаном, - рассказывает Кристина. - Она мне заявила, что я не получу никаких денег, и требовала, чтобы я оставила этого мужчину в покое. Я поняла, что это было из-за ревности и злости. Но я ей сказала, что деньги я прошу у Бауржана, а не у нее, он мне должен за интимные услуги, так как я была его девушкой.
По словам Кристины, с тех самых пор Бауржан пропал. На ее звонки и смс-сообщения не отвечал. Никаких денег она так и не получила.

Теперь версия Азалии. Та уверяет, что Бауржан – это ее знакомый, никакую Кристину он не знает и тем более не должен ей денег.

- Кристина каким-то образом узнала телефон Бауржана и стала мне угрожать, что расскажет его жене, что я и она, а также другие женщины спят с ним, - возмущается Азалия. - Бауржан ее не знает и никаких денег не должен.
Сам Бауржан поддерживает версию Азалии. Говорит, что действительно получал много звонков и сообщений от Кристины, но суть ее требований не понял, так как не представляет, кто и чего от него хотел.

- С ней я никогда не встречался, никаких финансовых и иных взаимоотношений между нами не было, - заявляет Бауржан.

Одним словом, вырисовывается довольно темная история. Кто какую роль занимал в этом треугольнике, возможно, разберется следствие. По крайней мере, в городском ДВД об этом говорят уверенно.

- В настоящее время по данному факту сотрудниками следственного отдела выполняется полнота всесторонних и объективных исследований обстоятельств дела, после чего будет принято окончательное процессуальное решение, - сообщил начальник следственного управления ДВД Алматы Алишер Турсынбетов.

В деле фигурирует сумма – 33 тысячи долларов. Кристина посчитала, что именно столько ей нужно на очередную пластическую операцию, изготовление документов и прочие бытовые расходы. И вот теперь версии фигурантов дела снова начинают разниться.

- Азалия требовала, чтобы я оставила его в покое, - вспоминает Кристина. - Потом она позвонила и сказала, что сама найдет мне эти деньги, лишь бы я не беспокоила Бауржана. Я согласилась, мне было неважно, кто даст мне эти деньги, у меня поджимало время.
После этого Кристина стала донимать звонками уже Азалию. Та с ответом не торопилась, а потом якобы заявила, что денег нет. Тогда Кристина разозлилась и пошла на крайний шаг: нашла старые документы и интимные фотографии «подруги» и скинула их ее знакомым, сообщив, что Азалия – бывший мужчина. У той начались неприятности.

Азалия же рассказывает, что стала жертвой вымогательства и шантажа. По ее словам, спустя несколько месяцев после операции Кристина стала требовать у нее деньги на повторную пластику. В противном случае грозила позорным разоблачением.

- Она заявила мне, что, дескать, это я ее уговорила сменить пол и теперь обязана проспонсировать вторую операцию, а вместо этого бросила ее на полпути, - говорит Азалия. - Я сказала, что таких больших денег у меня нет, тогда она предложила попросить их у моего знакомого Бауржана. Я отказала, тогда она стала шантажировать и меня, и его.

Когда от слов Кристина перешла к действиям и стала отсылать друзьям фотографии, терпение Азалии лопнуло. Она обратилась в полицию и попросила оградить ее от шантажистки.

Слова Азалии подтвердил Бауржан. Он рассказал, что Кристина звонила и ему, а после того, как он стал ее игнорировать, даже дважды приезжала к нему домой. Благо, ни хозяина, ни его семьи в тот момент не было.

В местном УВД заявление у Азалии приняли, и шестеренки правоохранительной машины зашевелились. Заявительнице вручили меченые купюры, при получении которых Кристина была задержана с поличным. После оформления всех процедур с участием понятых следователь подготовил ходатайство об избрании меры пресечения, и суд выдал санкцию на арест подозреваемой.

- Суд, изучив представленные материалы, посчитал необходимым санкционировать меру пресечения в виде содержания под стражей, - поясняет следственный судья Олжас Куренбеков. - Этот человек подозревается в совершении особо тяжкого преступления, за которое по закону предусмотрено лишение свободы до 15 лет. К тому же, подозреваемый не имеет постоянного места жительства, определенного рода занятий, у него нет семьи и регулярного источника дохода. Этого достаточно, чтобы полагать, что подозреваемый может скрыться от суда и следствия.

Дело возбуждено по пункту 2 части 4 статьи 194 Уголовного кодекса Республики Казахстан – «вымогательство в особо крупном размере». Санкция предусматривает от 7 до 15 лет колонии.

До ареста Кристина жила с мужским паспортом и планировала поменять его на женский, но так и не успела. После ареста полицейские решили ускорить это дело и сдали ее документы на новое рассмотрение. Сама арестантка очень надеялась, что в паспортном столе учтут те справки и заключения, которые она собирала для перемены пола. Но через некоторое время отдел документирования выдал новое удостоверение личности… на имя Хасана!

- Он был документирован как мужчина по своему свидетельству о рождении, - говорит руководитель пресс-службы ДВД города Салтанат Азирбек. - Оснований документировать этого человека как женщину не было, потому что все документы, предусмотренные для этого по перечню, не были сданы им в полном объеме.

Видимо, собирая документы на смену пола по паспорту, Хасан действительно что-то упустил. Когда теперь он сможет довести все до конца, неизвестно. Делать это вместо него, скорее всего, никто не будет. Ближайшая перспектива – быть женщиной с мужским паспортом. Возможно, находиться при этом в тюрьме. В общем, не позавидуешь.

К слову, у потерпевшей Азалии, которая тоже сменила пол, с документами все в порядке. Она женщина как на вид, так и по паспорту.

Напомним, полицейские заявили о своем намерении досконально разобраться в деталях произошедшего. Если так, то, скорее всего, им предстоит изучить весь путь, который проделала обвиняемая, чтобы из Хасана превратиться в Кристину.

Итак, для того, чтобы сменить пол, человеку следует обратиться в психиатрическую клинику по месту жительства. Все остальное прописано в приказе №187 Министерства здравоохранения от 31 марта 2015 года. Эта процедура долгая и довольно непростая.

После того, как потенциальный транссексуал пролежит в клинике и получит одобрение комиссии в Республиканском научно-практическом центре психиатрии, психотерапии и наркологии, ему предстоит еще целый ряд процедур. Проводятся они в несколько этапов.

Как видим, операция по удалению «старых» половых органов и формированию «новых» является обязательным условием для получения документов. В противном случае человек не получит заключение комиссии, без которого, в свою очередь, паспортный стол не выдаст новые документы. Такие требования предусматривает статья 257 Кодекса о браке и семье. Специалисты считают, что эта система устарела, и ее давно нужно менять.

- Такие требования, как хирургическое вмешательство, незаконны, так как имеют фактически принудительный характер, - возмущается председатель лечебной комиссии Республиканского центра психиатрии, психотерапии и наркологии Ирина Ленская, которая и подписывает эти заключения. - Мы не вправе этого делать, потому что у человека на любом этапе может наступить согласие со своей гендерной идентичностью. Какое нам дело, какое он вмешательство осуществил?! Кто-то пойдет до конца, а кто-то, может, не будет делать ничего, в том числе и пить гормоны.

Скорее всего, в этих долгих процедурах и запутался Хасан-Кристина, раз в паспортном столе заявляют, что у него не был собран полный перечень документов.

Освещая случившееся, мы столкнулись с весьма неожиданным, но вполне резонным и закономерным вопросом: в какую колонию, в случае обвинительного приговора, попадет Хасан-Кристина? Забегая наперед, скажем – конкретного ответа мы так и не получили.

- Если у нее нет органа, то ее определят к женщинам, - заявила было пресс-секретарь Департамента уголовно-исполнительной системы по г. Алматы Шынар Хусаинова. - Хотя, вы знаете, мне нужно проконсультироваться у руководства. Я вам перезвоню немного позже, буквально через час.

Ответ нам не предоставили ни через час, ни через день, ни через неделю. Сама госпожа Хусаинова на звонки не отвечала. Ее шефа – руководителя пресс-службы Комитета уголовно-исполнительной системы Галыма Хасенова – наш вопрос тоже поставил в тупик. Он признался, что впервые сталкивается с подобной ситуацией и посоветовал обратиться в пресс-службу МВД.

Запрос туда мы направили, но исчерпывающего ответа тоже не дождались. Директор Департамента государственного языка и информации Алмас Садубаев сообщил лишь, что по закону «возможно одиночное содержание в интересах безопасности жизни и здоровья подозреваемого или обвиняемого, а также при наличии его письменного заявления об одиночном содержании». При этом в МВД тоже признались, что аналогичных фактов в практике уголовно-исполнительной системы Казахстана до сих пор не было.

Что ж, с подозреваемыми или обвиняемыми все понятно, но вот как быть с осужденными? Дадут ли им одиночную камеру на весь срок заключения? И куда, в конце концов, отправят человека, который по физиологическим и всем другим параметрам женщина, а по паспорту мужчина? Этого, к сожалению, мы не выяснили.

Зато наше обращение победило в конкурсе «Вопрос, конечно, интересный» и попало в одноименную рубрику на сайте МВД. То есть ответить подробно нам не смогли, но в качестве утешительного приза вывесили наш запрос на всеобщее обозрение. Видимо, это некая «фишка» в работе Министерства внутренних дел.

Одним словом, становится ясно, что Кристина вполне может оказаться в мужской колонии, и тогда об ее будущем даже страшно подумать. Однако стоит отметить, что сейчас, судя по всему, ее все же содержат в женской камере СИЗО. Об этом можно судить по появившемуся недавно в прессе признанию одной из фигуранток уголовного дела, которая заявила, что в коридоре изолятора «на нее набросился трансвестит». Кто это был, похоже, догадаться нетрудно.

Преступление, в совершении которого подозревают Кристину, относится к разряду особо тяжких. Эта статья не предусматривает ограничения свободы или условного осуждения, так же, как и примирения. В случае обвинительного приговора – только срок в колонии.

Собрать необходимые документы для смены паспортного пола, сидя в СИЗО, у Кристины вряд ли получится. Этим мог бы заняться ее адвокат, но вряд ли ему это будет интересно.

Теперь об адвокате. У Кристины нет денег на собственного защитника, поэтому государство предоставило ей бесплатного. Мы попытались с ним поговорить, адвокат долго выяснял, откуда ему звонят и где взяли номер, а потом, буркнув, что впервые слышит о таком деле, предпочел отсоединиться. В общем, бесплатный он и есть бесплатный.

Помочь Кристине могли бы родители, но они от нее отказались, как только та начала свою новую жизнь.

Ну и самый главный риск – попадание в мужскую «зону» со всеми вытекающими последствиями.

- Помещать эту трансгендерную женщину в мужскую колонию – это нарушение абсолютно всех прав, - уверена Ирина Ленская. - Это абсолютные угрозы и риски для всех: для тех, кто там, и для нее, и так далее. Потому что она – женщина. Вне зависимости от внешних проявлений и паспорта. Она по идентичности женщина, поэтому она должна быть в женском учреждении.

Но и там могут быть какие-то препятствия. Там должен быть психолог, который бы работал как с ней, так и с контингентом. Тоже будут проблемы: насмешки, могут называть «оно», что-то такое, совершенно неэтичное, унижающее свободу, достоинство, независимость человека, что недопустимо, какая бы ни была колония.

Доктор Ленская говорит, что в мире существует практика, по которой в пенитенциарном учреждении такие люди должны находиться согласно своей гендерной идентичности. Это внутреннее, очень глубокое индивидуальное ощущение гендерной принадлежности, которое может совпадать с биологическим полом, а может не совпадать. И графа в паспорте не имеет к этому никакого отношения. Какой путь выберет Казахстан, пока неясно.

Из ближайших соседних к Казахстану стран аналогичный случай зарегистрирован в России. Сайт medikforum.ru пишет о 23-летней Альбине (бывший Алексей), которая 5 лет назад, еще будучи мужчиной, украла деньги из магазина, за что получила условный срок. За это время поменяла пол, но не поменяла документы. Условное осуждение предполагало регулярные отметки в службе пробации, которые Альбина якобы игнорировала. В связи с этим наказание заменили на реальное и, как пишет издание, «совсем скоро эту эффектную брюнетку с большой грудью и безупречным маникюром отправят на растерзание к матерым уголовникам в мужскую исправительную колонию. Что могут сделать с Альбиной сокамерники – ни для кого не секрет».

Отбытие наказания в мужской колонии чревато известными последствиями, - прокомментировал ситуацию юрист Петр Гусятников. - Такая проблема действительно существует и требует урегулирования. Трансгендеры в России есть, однако приспособленных для них мест заключения не существует. Теоретически, можно было бы предусмотреть создание отдельной колонии для трансгендеров, хотя бы одной на всю Россию.

Однако такое, похоже, просто невозможно. По крайней мере, в обозримом будущем. Как в России, так и в Казахстане.

Сколько в Казахстане транссексуалов, установить невозможно. В прошлом году СМИ писали, что за 5 лет пол сменили 8 граждан – 5 женщин и 3 мужчины. Хотя годом ранее в прессе была информация, что в стране таких людей 25. В обоих случаях данные предоставляли медики.

Почему разнятся цифры? Да все очень просто – у нас нет единого стандарта документирования. Начнем с комиссии Центра психиатрии. Как мы уже говорили, именно она дает заключение на изменение пола по документам. Казалось бы, медики должны знать, сколько людей в Казахстане сменили пол. Но транссексуалы делают операции и за рубежом (Таиланд, Черногория, Россия, Украина и т.д.), соответственно, и комиссию психиатров проходят там же.

Чехарда творится и в ЗАГСах. В некоторых принимают заключения иностранных специалистов, в некоторых – нет. И тогда казахстанских врачей просят «одобрить» справки своих зарубежных коллег. Транссексуалы не всегда идут на эти процедуры и продолжают жить по старому паспорту. Есть и такие, как Хасан, которые, сделав операцию, не спешат оформить смену пола документально.

Впрочем, совершенно неважно, сколько мужчин стало женщинами, и сколько женщин превратилось в мужчин. Стоит понять другое – эти люди такие же граждане Казахстана, как и все остальные. И им присущи все те же качества и пороки. И чем больше их будет становиться, тем чаще они станут мелькать в криминальных сводках и участвовать в судебных процессах. Они – неотъемлемая часть общества. И с каждым днем они все больше заявляют о себе.

Многие казахстанцы помнят историю трансгендерного мужчины Жана. Женщина, работавшая в полиции, сменила пол, за что была уволена. Ее разбирательства с Департаментом внутренних дел вылились в судебные тяжбы.

Совсем недавно судебный процесс завершился еще в одном регионе Казахстана. Мужчине, сменившему пол, в паспортном столе отказались выдавать женское удостоверение из-за того… что он не довел операцию до конца (проще говоря, избавился от мужских половых органов, но не обзавелся женскими). Суд признал отказ незаконным и обязал загс выдать новое удостоверение. Но это решение… опротестовала прокуратура! Дело пересматривали, но апелляционная коллегия оставила все в силе.

И таких историй будет больше. Просто обществу и госорганам следует к этому быть готовыми. Чтобы не получилось так, как с Хасаном-Кристиной, который свалился со своими проблемами, что называется, как снег на голову и с которым теперь не знают, что делать.

ИСТОЧНИК:

«Открытая Азия онлайн»
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«Права беженцев»

СЕМЬЯ БЕЖЕНЦА ИЗ КАЗАХСТАНА БОЛЬШЕ МЕСЯЦА БЛОКИРОВАНА В АЭРОПОРТУ СТАМБУЛА
Международное информационное агентство «Фергана»
16 ноября 2016 г.
Драматическое развитие получила история религиозного деятеля из Казахстана Абдухалила Абдужаббарова (известного как «шейх Халил»). На днях стало известно, что его многочисленная семья, обратившаяся за убежищем к властям Турции, уже больше месяца блокирована в аэропорту Стамбула. 
Об этом нашей редакции сообщил руководитель Центральноазиатской программы российского Правозащитного центра «Мемориал» Виталий Пономарёв.

Правозащитник напоминает, что Абдужаббаров покинул Казахстан в 2006 г. из-за преследования спецслужб. В декабре 2015 года власти Саудовской Аравии задержали Абдужаббарова и пятерых казахстанских студентов, обучавшихся в Медине. Казахстанцы находились под стражей около 10 месяцев, после чего саудовские власти приняли решение о депортации большинства из них (лишь одному казахстанцу в конце октября разрешили остаться в стране).

12 октября 2016 г. Абдухалил, его жена и 10 несовершеннолетних детей (4 мальчиков и 6 девочек в возрасте от 3 до 17 лет) вынуждены были покинуть Саудовскую Аравию рейсом авиакомпании «Turkish Airlines». Некоторые члены семьи не имели действующих паспортов, так как посольство Казахстана отказывало в их выдаче, требуя от супругов «вернуться на родину». При пересадке в Стамбуле семья отказалась вылетать в Казахстан и обратилась за убежищем к турецким властям. Первые два дня полицейские пытались принудить их покинуть страну, однако на второй день после появления адвоката, предоставленного при участии неправительственной организацией IHH, давление прекратилось. 

Однако вчера, 15 ноября 2016 года, стало известно, что вот уже больше месяца 12 членов семьи содержатся в аэропорту в двух изолированных помещениях без окон без возможностей прогулок. Питание обеспечивает авиакомпания Turkish Airlines, пассажирами которой они являлись. В середине октября в связи с резким ухудшением самочувствия (детей тошнило, несколько дней они отказывались от еды) пятерых детей в сопровождении матери полиция дважды доставляла в больницу на 10 и 12 часов, после чего возвращала в аэропорт.

По словам Абдухалила Абдужаббарова, с которым Правозащитному Центру «Мемориал» удалось связаться по телефону, полицейские говорят: «Ждите хоть 100 лет, вам это не поможет», а адвокаты: «Это сложный процесс, в лучшем случае удастся оставить в Турции только вашу жену с детьми». 

Абдужаббаров сообщил, что в ходе допросов в Саудовской Аравии следователь сказал ему, что единственной причиной задержания стало обращение казахстанских властей с просьбой «проверить» граждан этой страны. В этом документе, с которым он смог бегло ознакомиться, упоминались имена 8 граждан Казахстана, 6 из которых (включая самого Абдужаббарова) были задержаны саудовскими властями. Документ содержал недостоверную информацию об их возможных связях с исламскими радикалами на Ближнем Востоке. В октябре четверо задержанных были высланы в Казахстан (относительно одного поступило сообщение, что он под арестом, судьба других неизвестна).

По словам Абдужаббарова неделю назад сотрудники Комитета национальной безопасности Казахстана привезли в Стамбул его тёщу. Она вместе с представителями казахстанских властей пришла к адвокату, позвонила дочери по телефону и уговаривала ее вернуться в Казахстан. Жена Абдухалила Динара ответила отказом, сказав, что останется вместе с детьми. После чего тещу увезли в Казахстан, не дав встретиться с дочерью. Одного из тех, кто приходил к адвокату, Абдужаббаров опознал по фотографии как человека, который в конце 1990-х один год учился с ним в Пакистане, а затем вернулся в Казахстан и начал работать в органах безопасности.

Напомним, что в мае 2016 года - спустя четыре дня после публикации материала о деле Абдужаббарова агентством «Фергана.Ру» - Генеральная прокуратура Казахстана официально объявила, что «работа по вопросу экстрадиции из Саудовской Аравии гражданина Абдухалила Абдужаббарова не ведется» (см. здесь). Это утверждение было верно лишь в одном отношении: речь шла не о формальном экстрадиционном запросе, который скорее всего не был бы исполнен, а о попытке добиться высылки в Казахстан религиозного деятеля путем манипуляции разведывательной информацией и другими приемами из арсенала спецслужб.

Пока трудно сказать, как сложится дальнейшая судьба семьи Абдужаббарова. Но нельзя не сказать о странной позиции саудовского представительства Управления Верховного комиссара ООН по делам беженцев. После того, как в начале сентября жена Абдухалила - Динара повторно посетила офис УВКБ в Эр-Рияде, сотрудники офиса, декларируя, что активно занимаются данным делом, не ответили ни на одно обращение и избегали контактов с ней вплоть до высылки семьи из Аравии. Неясно, насколько активным окажется турецкое представительство той же международной организации.

ИСТОЧНИК:

Международное информационное агентство «Фергана»
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«Право на свободу от пыток и жестокого, бесчеловечного 

или унижающего достоинство обращения и наказания»

ПОЛИЦЕЙСКИЕ, ИЗБИВШИЕ КОРМЯЩУЮ МАТЬ, ЛИШИЛИСЬ СВОБОДЫ И ПОГОН
Надежда КОВАЛЬСКАЯ, «Наша газета»
16 ноября 2016 г.

15 ноября Карабалыкский районный суд вынес приговор двум полицейским, обвиняемым в том, что они пытками заставляли 20-летнюю Любовь Дорошенко признаться в совершении кражи.

Нурлан Сарсембаев и Арман Тулегенов приговорены к 3,5 и 3 годам лишения свободы соответственно. Также стражи порядка лишились погон и права занимать должности в правоохранительных органах на 3 года.

Напомним, 10 апреля этого года в селе Лесное, которое находится в 100 км от Карабалыка, участковый Арман Тулегенов и оперуполномоченный Нурлан Сарсембаев привезли Любовь Дорошенко в опорный пункт. Согласно материалам дела, там они избили женщину так, что у нее лопнула барабанная перепонка. В тот период Дорошенко была кормящей матерью.

На первом судебном заседании потерпевшая рассказала, что к ней применяли и психологическое давление - обещали лишить материнских прав, поставить на учет, как алкоголичку, закопать в лесу. Но больше всего молодую женщину испугал канцелярский нож в руках у Нурлана Сарсембаева, угрожавшего отрезать ей пальцы. Как пояснила Любовь Дорошенко корреспондентам "НГ", незадолго до этих событий Сарсембаев звал ее вместе с подругой на дискотеку, а потом просился ночевать. По ее словам, полицейского очень обидел отказ, чем потерпевшая и объясняет его дальнейшие действия.

Как сообщила «НГ» юрист костанайского филиала КМБПЧ Юлия Никифорова, Арман Тулегенов в суде рассказал, что он расследовал кражу из магазина, принадлежащего жене акима сельского округа. Обнаружилось, что пропали продукты, детские резинки и несколько бутылок водки. Об этой краже Тулегенов сразу доложил заместителю начальника Карабалыкского РОВД Амантаю Агайдарову. Тот отправил на подмогу участковому оперуполномоченного Нурлана Сарсембаева.

На вопрос, почему они заподозрили Любовь Дорошенко, Тулегенов ответил, что у них был информатор, и даже фамилию его назвал - Ульянов. Однако допрошенный в суде Ульянов эту информацию не подтвердил. Сарсембаев же заявил, что подробности следственных действий раскрывать не будет.

Оба подсудимых не отрицают, что пригласили Дорошенко в кабинет на допрос. Но, по их словам, задержанную никто и пальцем не тронул. После допроса сотрудники полиции отвели Любовь в заброшенное здание и заставили ее лезть на чердак - искать украденные вещи. По словам полицейских, такое предложение поступило от самой Дорошенко.

После оглашения приговора на бывших полицейских надели наручники в зале суда. Особых эмоций они не выказывали. Сторона защиты заявила, что будет подавать апелляционную жалобу.

ИСТОЧНИК:
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«Права заключённых и подследственных»

СТОЯЛ, УПАЛ - И НЕ ОЧНУЛСЯ...
Тохнияз КУЧУКОВ, газета «Время»
21 ноября 2016 г.
Администрация исправительного учреждения ГМ 172/6 департамента уголовно-исполнительной системы (ДУИС) Мангистауской области считает всплеск летальных исходов в колонии несчастными случаями, однако местная правозащитница Юлия Шингисбаева не понимает, как можно механическую асфиксию или перелом подъязычной кости называть случайностью, и намерена разобраться в этих смертях заключенных с помощью облпрокурора Дастана Сартаева.

На днях в этой мангистауской колонии умер еще один сиделец, отбывавший наказание с 2011 года и этапированный сюда в минувшем августе после курса лечения в сангородке (учреждение АК 159/11 в Карагандинской области), больной сахарным диабетом Алексей Рошковский.

В последний раз он позвонил Юлии в конце октября и сообщил: его избили несколько заключенных из числа так называемых активистов зоны за то, что он, стоя на плацу во время так называемой карточной проверки, почувствовал недомогание и попросил принести ему инсулин.

Юлия Шингисбаева добилась встречи с начальником колонии Асылбеком Анарбаевым, который сообщил ей: мол, Рошковский внезапно упал и умер.

- Из разговоров с другими осужденными этой колонии я выяснила, что 25 октября Алексей и еще двое сидельцев были жестоко избиты, - рассказала «Времени» Юлия Шингисбаева. - Следующие два дня родственникам осужденных отказывали в свиданиях, а заключенным запретили подходить к таксофонам. И только 28-го числа г-н Анарбаев отправил телеграмму матери Рошковского о его скоропостижной кончине.
Но тело Алексея его родственники не смогли забрать ни на следующий день, ни через день, ни через два. Руководители колонии - Анарбаев и его первый заместитель Диханбаев - отправили родных Рошковского в морг, оттуда их послали за справкой о его смерти в ДВД Мангистауской области, тамошние служители правопорядка - в УВД Актау. Но при этом работники морга не преминули поинтересоваться у его матери, когда она заберет тело, поскольку, недвусмысленно намекнули они, каждый час хранения трупа будет обходиться в 200 тенге.

- Еще три дня мы бегали за следователями: сначала ДВД, потом УВД, затем снова ДВД… И тогда я обратилась в областную прокуратуру, - продолжает правозащитник.

Дежурный прокурор довольно оперативно выяснил, что делом Рошковского занимался следователь Онгаров. Но тот сказал, что справки о смерти заключенного у него нет - этот документ работники морга… передали сотруднику колонии. А позже активистка Шингисбаева выяснила: судебно-медицинское свидетельство о смерти Рошковского, скончавшегося якобы от инфаркта, сотрудник колонии Анакулов получил под расписку - офицер пенитенциарной системы сообщил руководству морга, что хоронить умершего заключенного… некому.

- У Алексея остались близкие родственники. Начальник колонии сам отправил телеграмму о смерти Рошковского его матери! А подчиненный Анарбаева забрал свидетельство, сославшись, что Рошковского они похоронят сами. Ну разве это по-людски?! - недоумевает правозащитник.

Тело Рошковского родные забрали из морга только 1 ноября и, по словам Шингисбаевой, похоронили незаконно - в одной могиле с ранее умершим родственником: без свидетельства о смерти администрация кладбища не разрешает хоронить умерших.

Впрочем, Юлия Шингисбаева догадывается, почему сотрудники УИС и полицейские так тщательно заметают следы: еще в морге на теле Алексея она обнаружила множественные ссадины и кровоподтеки...

Так и не добившись от руководства колонии внятного ответа об истинных причинах смерти Рошковского, Шингисбаева обратилась в нашу газету. 7 ноября мы отправили официальный запрос председателю КУИС МВД Азамату Базылбекову. Возможно, это просто случайное совпадение, но уже 9 ноября начальник колонии Анарбаев написал родным Алексея письмо с просьбой забрать личные вещи и свидетельство о смерти. Более того - не дождавшись его родственников, двое сотрудников учреждения приехали к матери Алексея, отдали ей вещи сына и попросили написать расписку, что она… не имеет никаких претензий к руководству колонии. А вот в городском УВД правозащитнице сообщили: по факту смерти Рошковского назначена судебно-медицинская экспертиза.

- К сожалению, это не единичный случай, - продолжает Юлия Шингисбаева. - Недавно ко мне обратилась вдова заключенного Улугбана Андамасова, который, как и Рошковский, во время проверки якобы упал и умер. Я провела собственное расследование и выяснила, что в свидетельстве о смерти написано: “механическая асфиксия, перелом подъязычной кости”! Какой же это несчастный случай?! Из разговора с сокамерниками Андамасова я узнала: его неоднократно избивали, у парня возникло расстройство кишечника. Говорят, что он повесился, не выдержав издевательств. На теле якобы была надпись, что в его смерти виновен сотрудник колонии Б. Но поскольку у меня нет доказательств, я, увы, не могу назвать его фамилию.

По словам правозащитницы, администрация колонии всю вину поспешила взвалить на сотрудников местного СИЗО: мол, те почему-то этапировали больного диареей осужденного, вместо того чтобы его лечить.

А на днях Шингисбаевой сообщили: повесился еще один заключенный - Ерлан Телегусов.

- Он отбывал наказание за изнасилование, над парнем систематически издевались, заставляли жевать презервативы, танцевать бальные танцы с другими заключенными и целоваться с ними в губы. Если он отказывался, сначала сильно избивали, а потом вынуждали часами маршировать на плацу зоны под известные эстрадные шлягеры. В это, конечно, трудно поверить... Но закрытость колонии, утаивание реальной информации о происходящем в стенах учреждения, отказы в свиданиях с родственниками наводят на тревожные и печальные мысли, которые я указала в своих жалобах на имя прокурора Мангистауской области Дастана Сартаева, - заключила свой рассказ Юлия Шингисбаева.

А 14 ноября наша редакция получила ответ из КУИС МВД за подписью первого зампредседателя комитета Бекбулата Туремуратова: «По данным амбулаторной карты, он (Алексей Рошковский. - Т. К.) состоял на учете у эндокринолога, с 2008 года болен туберкулезом, получал лечение. Предварительное медицинское заключение о смерти - острая сердечно-сосудистая недостаточность, хроническая ишемическая болезнь сердца. Факты, изложенные в вашем обращении, зарегистрированы для проведения досудебной проверки».

Однако Юлия Шингисбаева уверяет: на сердце Рошковский никогда не жаловался ни медикам санчасти колонии, ни родственникам.

От редакции Минувшим летом тогдашний председатель КУИС МВД Бауржан Бердалин в интервью нашему изданию заявил: «По каждому факту превышения должностных полномочий сотрудниками колоний мы разбираемся отдельно. Это касается и фактов членовредительства. С одной стороны, это злостное нарушение режима, но с другой - важна причина, толкнувшая на такой шаг. Если есть вина сотрудников учреждения, они понесут наказание...” (см. “Ленд крузер” достался мне по наследству”, “Время” от 23.7.2016 г.). Недавно г-на Бердалина сняли с должности и вывели в кадровый резерв, а главным в пенитенциарной системе страны стал его бывший заместитель Базылбеков, которого в уголовно-исполнительной системе считают профессионалом, знающим абсолютно все по ту сторону решетки. Азамат Хызырович, вам что-либо известно о смерти заключенных актауской колонии? О причинах, толкающих заключенных в петлю? Просим считать эту публикацию официальным запросом редакции.

ИСТОЧНИК:

Газета «Время»
www.time.kz/articles/risk/2016/11/21/stojal-upal-i-ne-ochnulsja
# # #

1

